
近日，日本大阪大学医学院教授瓶井资弘等人开始了一项
人造视网膜的临床试验，对象为“视网膜色素变性症”患者。人造
视网膜的工作原理是，利用安装在眼镜上的摄像头拍摄影像，通过
可挂于腰上的装置将影像转变为电信号。该信号再通过耳后的装置
传至已植入的电极，并借助对视网膜的刺激将视觉信号转达至大
脑，最终形成视觉。据称，接受试验的第一例患者的视力恢复到了
能够辨别物体形状的程度，研究团队预定在6月实施第二例手术。
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人造视网膜帮患者重见光明

割割双双眼眼皮皮，，最最好好等等到到1188岁岁以以后后

（上接B01版)

本报记者 李钢

“门诊上痛风发作的病
人很多。”省中医风免科专家
张立亭说，有的是因没管住
嘴，旧病复发，有的是因大快
朵颐患上了这“帝王病”。

痛风，是一种很古老的
疾病。在西方，痛风主要集中
在王室成员、贵族和富贵人
家当中，因此，也被称为“帝
王病”、“富贵病”。在我国，痛
风之名开始于金元时期，当
时也主要集中在富贵之家。

现代医学对痛风的认识
已很明确。专家通俗地解释
说，痛风是由于长期进食大
量高蛋白食物等导致的。

省中医内分泌科副主任
医师王经武介绍，高尿酸是痛
风发作的前提，因此，得痛风的
患者都是高尿酸血症患者，但
高尿酸血症患者并不一定都
会有痛风之症，有许多高尿酸
血症患者是没有症状的。

专家表示，对痛风并没有
特别有效的治疗方法。王经武
表示，对于无症状高尿酸血症
患者，预防痛风发作以非药物
治疗为主，主要包括饮食控制
和戒酒，避免用使血尿酸升高
的药物如利尿剂、小剂量阿司
匹林、复方降压片等。饮食控制
后血尿酸仍高于9mg/dl时，可
用降尿酸药。

对于已发生过急性痛风

性关节炎的间歇期患者，应预
防痛风的再次发作，关键是通
过饮食和药物治疗使血尿酸
水平控制达标，此外应注意避
免剧烈运动或损伤，控制体重，
多饮水，长期碱化尿液等。

但就是这口腹之欲，许多
人无法抵御。“高嘌呤的食物，
往往也是比较美味的。”王经武
介绍，像蛤蜊、乌鱼、干贝等海
产品属于高嘌呤食物，此外，像
肝、肾等动物内脏大都是高嘌
呤食物，高尿酸患者最好不要
吃。酒精和糖虽不含嘌呤，但会
影响尿酸代谢，所以痛风病人
应该尽量避免。

像蛋类、牛奶以及大部分
水果蔬菜类、茶、蜂蜜、玉米等

含嘌呤较少，痛风病人可以食
用。专家建议，痛风患者尿酸
高，多吃碱性食物有好处，尤其
像茄子、黄瓜、芹菜等蔬菜、水
果是弱碱性食物并含有丰富
的维生素C，可促进体内的尿
酸盐溶解和排出。

“此外，依据中医理论，
结合患者具体情况，还可以
开方调理。”王经武说。

据悉，金元时代名医朱
丹溪的《格致余论》中就有治
疗痛风的方剂，方子由黄柏、
威灵仙、苍术、羌活、甘草、陈
皮、芍药、桃仁、红花各15克
组成，水煎服。即使现在，中
医仍在将此方加减变化之后
用于治疗痛风。

本报济南5月19日讯(记者 李
钢 通讯员 王建峰 高媛 ) 我
国每年新增90万例出生缺陷，人群
中大约有2 5%的人患有各种遗传
病。17日，第二届国际生殖遗传学术
研讨会在济南召开。来自国内外的
专家一同研讨了生殖遗传学的新进
展和面临的新问题。

会议由国家辅助生殖与优生工
程技术研究中心和香港中文大学-

山东大学生殖遗传联合实验室共同
主办，山东大学附属生殖医院和山
东省立医院产前诊断中心共同承
办。

2011年经科技部批准，依托山
东大学组建的生殖领域唯一一个国
家级工程技术研究中心——— 国家辅
助生殖与优生工程技术研究中心正
式诞生，并在短时间内建立了遗传
病的检测平台，成为推动预防遗传
病和出生缺陷的先行者。

每年新增90万例

出生缺陷

本报济南5月19日讯(记者 李
钢 通讯员 尹承华 郭兆瑞) 5

月17日至18日，全飞秒新技术发布
会暨蔡司培训基地成立揭牌仪式在
济南市第二人民医院(济南眼科医
院)隆重举行，济南二院以眼底病为
主导的公益性眼科医师培训中心正
式成立。

据介绍，作为济南市较早开展
全飞秒新技术的眼科医疗机构，济
南市第二人民医院与有关机构合
作，在我省建立了首家也是唯一一
家以眼底病为主导的公益性眼科医
师培训中心。该中心的成立搭建了
山东省眼科临床医师培训的新平
台，将更好地服务于眼科新技术的
推广，为山东省眼科事业发展做出
积极贡献。

眼科医师培训中心

落户济南二院

吃相

痛痛风风多多吃吃黄黄瓜瓜茄茄子子等等碱碱性性食食物物

本报见习记者 陈晓丽

对于双眼皮手术来说，
存在多种不同的手术办法，
费用差别较大。“现在利用较
多的是切开法和埋线法两种，
其他所谓韩式三点法等都是
这两种方法的延伸。其中，埋
线法是利用最多，也最简单的
办法。”朱文政介绍说。

每个人根据自身状况的
不同，适用于不同的手术方
法。“对于年轻人来说，如果
眼皮比较薄，眼部脂肪少，肌
肉不厚也不松弛的话，就比

较适合埋线法。根据皮肤松
弛度，切开的程度也有所不
同，松弛得越厉害，切开得越
多。”刘震中表示。

“一般对于切开法来说，
手术后5-7天可以拆线，80%

的术后眼部肿胀就会消失，
也可以正常洗脸了，但是眼
部组织的完全康复则需要3-
6个月的时间。”郑晓冬表示，
“而埋线法几乎没有什么创
伤，恢复所需时间较短，3-5

天就可恢复，肿胀大部分可

消失。”
据了解，如果眼部基础条

件较好，做双眼皮手术的费用
在2000-3000元之间，如果眼部
基础条件相对较差，则收费不
同，几千到几万差别非常大。

“相对来说，公立医院的收费
略低，而美容机构的收费相对
较高一些。”专家介绍，手术所
需时间从30分钟到两个小时不
等。

“在做手术之前，主刀医
生必须对眼部进行完善的术

前评估和设计，例如不同的
眼睛适合的双眼皮的宽度、
弧度等，再结合手术者自身
的要求来设计手术方式。”朱
文政表示。

“我碰到过不少拿着明
星照片来的女孩，要求做成
和某个明星一模一样，我们
称之为明星导向，但这并不
可行。”朱文政说，“每个人脸
型不同，五官比例不同，适合
的双眼皮也不一样，还是要
按照自己的情况来。”

比着“明星”割眼皮不可行

提起割双眼皮，大部分人
的第一反应几乎都是“那是年
轻女孩的事儿”。其实不然，据
郑晓冬介绍，做双眼皮手术的
人群分布在不同的年龄段，70

多岁的老年人也不少。
“年轻人主要是为了追

求美，而老年人则多是为了
改善功能。”郑晓冬表示，随
着年龄的逐渐增长，上眼睑
容易出现松垂，出汗较多时

往往会发炎，严重者则会影
响视力。这时，如果做双眼皮
手术能够提升上眼睑，可有
效改善视力功能。

郑晓冬表示，对于老年人
做双眼皮手术，需要完善的技
术手段和设备支持，“必须具备
一定的条件，如果在手术中或
手术后出现意外情况，要能及
时处理。”例如心电监护设备等
必不可少。

同时，也有少数年轻男
性选择割双眼皮，不过所占
比例较小。“因为好多男生单
眼皮并没有感觉不受欢迎，
从美学上来说确实有一部分
人单眼皮跟五官气质更协
调，比如：周杰伦换上梁朝伟
的眼睛肯定适得其反。”据不
完全统计，年轻人做双眼皮
手术比例男性不足一成。

此外，郑晓冬表示，老年

人上睑松垂矫正男女比例相
当，而且男性手术比率逐年
上升。“因为很多男性社交场
合多，更多的人选择接受手
术，以使自己看起来更年轻
阳光，更精力充沛。”

朱文政提醒，现在也有妈
妈带着未成年的女儿前来做
双眼皮手术，“我们还是建议大
家等18周岁以后，身体发育完
全了再考虑是否要手术。”

上眼睑手术有助改善视力

刘震中表示，对于一些人
来说，割双眼皮是锦上添花，而
对有些人，则纯属画蛇添足，

“作为整形医生，必须有医德，
不能为了赚钱就对所有找来的
人都做双眼皮手术。”

同时，双眼皮手术也有一
些禁忌症，包括眼睛以及全身
性的一些病症。与眼睛相关的，
包括眼球过度外凸、上睑重度
下垂、眼周皮肤病等，全身性疾
病则包括高血压、心脏病、地中
海贫血症、糖尿病等，这些人都
不适合做双眼皮手术。

“做手术之前最好先去做
个血常规检查，看看凝血功能
是否正常；最好再做个病毒性
检查，看看是否患有乙肝、丙肝

等。”刘震中提醒大家，要选择身
体处于健康状况的时候手术。
同时，孕期、哺乳期、月经期不适
合手术，应避开这些时间段。

“虽然双眼皮手术已经成
为常规手术，但是并不代表没
有任何风险。”郑晓冬表示，任
何手术都存在风险，在进行双
眼皮手术之前一定要想清楚，
如果手术出现失误，心理能否
承受，能否积极面对并修复。

“双眼皮手术一旦做了就不能
再完全回到原来的样子，只能
尽力修复。”因此，专家建议，
想进行双眼皮手术的市民应
选择正规的医疗场所，不可为
了节省费用去一些不规范的
小诊所。

糖尿病人不适合双眼皮手术

本报济南5月19日讯(记者 李
钢 ) 记者从省地方病防治研究所
了解到，我省是碘缺乏病流行较为
严重的省份之一，碘缺乏病在我省
主要流行于京杭大运河以东、黄河
以南的山区丘陵地带，目前我省碘
缺乏地区县(市、区)总数为100个。专
家提醒，儿童缺碘会影响智力发
育。

碘缺乏病是由于自然环境中
缺乏碘而引起的一种严重危害人
类身体健康的疾病，“简单来说，碘
缺乏病对成人主要是甲状腺肿，也
就是俗称的大脖子病，而对儿童来
说，会影响智力发育等，引起克汀
病，主要表现有聋、哑、呆、傻等，严
重影响人群整体智力水平。”省地
方病防治研究所副主任医师蒋雯
说。

“海边人们吃海鲜多，还缺碘
吗？”不少居民有这样的疑问。对
此，蒋雯解释说，首先不是所有的
海产品都富含碘，只有像海带、紫
菜等富含碘，沿海居民并不一定经
常食用，即使食用在烹饪中也会有
损失。卫生部曾在福建、上海等沿
海地区做过调查，97%以上的居民
碘摄入量低于推荐摄入量。

我省100个县

属“碘缺乏地区”
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双眼皮手术步骤
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